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A trigésima oitava reunião extraordinária do Conselho de Recursos Hídricos ocorreu no dia 18 de dezembro de 1 

2024, às 14h, realizada de maneira totalmente online, via aplicativo Microsoft Teams, podendo ser vista a 2 

gravação na pagina da Secretaria Estadual do Meio Ambiente e Infraestrutura–SEMA no youtube: 3 

https://www.youtube.com/watch?v=rVXhXuZxfSI. Conselheiros Presentes: Marcelo Camardelli Rosa – SEMA;;;  4 

Verônica Della Mea – Comitê Baixo Jacui;  Viviane Feijó – Comitê Sinos; Mario Fernando Damé – Comitê 5 

Camaquã; Antonio Costa – SEFAZ; Reinaldo Gambim – SELT; Henrique Fernandes – Casa Civil ; Leticia Osorio 6 

– Comitê Vacacai e Vacacai Mirim; Altair Hommerding – SEAPI; Fabio Avancini Rodrigues – Comitê Mirim – São 7 

Gonçalo; Ademar Marques Comitês Passo Fundo. Ausentes:  Comitê Mampituba; Comitê Santa Maria; Renato 8 

Fava – SEHAB; Fernando Cardozo – SDR; SEDUC;  Comitê Butui-Icamaquã; Henrique Fernandes – Casa Civil 9 

Secretaria da Saúde, e Turvo. Ausencia Justificada: Vera Inêz Lermen – SPGG; Julio Porciuncula – SOP.  10 

Demais presentes: Carolina Menegaz – DIOUT/DRHS/SEMA: Mª do Carmo Quissini – Taquari-Antas; Júlio 11 

Salecker – FGC; Sumirê Hinata e Raíza Schuster – DIPLA/DRHS; Carmem Silva e  Nicolas Lago– SE CRH. 12 

Presidente Marcelo Camardelli dá inicio a reunião e agradecendo a presença de todos. I – COMUNICAÇÂO Foi 13 

comunicado que a Instrução Normativa SEMA nº 18/2024 foi oficialmente publicada. Esta normativa estabelece 14 

diretrizes para o custeio das atividades de representação dos comitês de bacia hidrográfica, por meio de um 15 

vínculo eventual entre os presidentes e vice-presidentes desses comitês com a Secretaria do Meio Ambiente 16 

(SEMA). A medida visa substituir o sistema de ressarcimento anterior pela concessão de diárias, equivalentes às 17 

oferecidas aos servidores da SEMA  para custear atividades relacionadas à representação institucional. Entre os 18 

principais benefícios, destacou-se a possibilidade de solicitação antecipada das diárias, permitindo que os 19 

representantes tenham os recursos necessários disponíveis antes da realização de suas viagens. A equipe 20 

responsável pela operacionalização desse processo está em fase final de estruturação e, assim que concluída, 21 

serão realizados treinamentos específicos para orientar os representantes sobre os procedimentos e critérios 22 

para a solicitação das diárias. Foi reforçada a importância dessa normativa como avanço para o fortalecimento 23 

da atuação dos comitês de bacia, facilitando a realização de suas atividades de forma mais eficiente e 24 

transparente.  A respeito dos ressarcimentos foi informado que, entre os ressarcimentos de comitês pendentes 25 

de 2023, restam apenas dois casos com pendências formais: Lago Guaíba e Ijuí. O pagamento depende da 26 

apresentação de atas finais por parte dos comitês. Os demais ressarcimentos foram regularizados. Qualquer 27 

inconsistência pode ser revista mediante contato com a equipe responsável. Foi destacado que a prestação de 28 

contas deve seguir um fluxo organizado, com envio de planilhas e documentos em formato padronizado. A 29 

SEMA trabalhará em um fluxo normativo para otimizar os processos de ressarcimento. No momento, devido ao 30 

período de férias, ajustes nesse fluxo serão retomados posteriormente. Esta em andamento um processo para 31 

contratar uma empresa de assessoria administrativa que dará apoio aos comitês. A etapa atual envolve trâmites 32 

finais na CELIC, com previsão de lançamento do edital no início do ano.  O Estado está realizando um processo 33 

seletivo emergencial para suprir a carência de profissionais na Secretaria de Meio Ambiente e Infraestrutura. No 34 

Departamento de Recursos Hídricos, 40 novos técnicos serão contratados, especialmente para revitalização de 35 

https://www.youtube.com/watch?v=rVXhXuZxfSI
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bacias e criação de uma divisão voltada a emergências climáticas e segurança de barragens. O processo, 36 

entretanto enfrenta desafios legais, mas é esperado que avance em breve foi enfatizado que os novos 37 

servidores precisarão de capacitação para compreender a complexidade do sistema de recursos hídricos e a 38 

importância dos comitês de bacias hidrográficas. O objetivo é garantir que os técnicos estejam aptos a atuar de 39 

forma alinhada as especificidades do sistema.  O diagnóstico da rede hidrometeorológica foi concluído, e duas 40 

estações já foram recuperadas: Cais Mauá e CORSAN Alvorada. Até o final do ano, mais estações serão 41 

restauradas, incluindo Passo do Rocha, Passo dos Barracos, Caraá e Paranhana Uma proposta da ANA 42 

(Agência Nacional de Águas) está sendo implementada para reestruturar as estações de monitoramento no 43 

Estado. A proposta inclui manutenção, instalação, desativação e remanejamento de estações. O evento das 44 

enchentes tornou essa ação mais urgente  e a SEMA atua em parceria com a ANA para viabilizar o processo. II 45 

– ORDEM DO DIA – Item 1. Ata da 37 reunião extraordinária do CRH  – Presidente coloca a ata em 46 

apreciação.  Veronica Della Mea solicita que seja incluído Comitê Baixo a qual representa ao lado do seu nome, 47 

Não havendo manifestações, ata aprovada por unanimidade. Item 2. Proposta de cronograma de reuniões 48 

ordinárias do CRH ano 2025- Presidente coloca a proposta em votação, não havendo manifestações 49 

cronograma aprovada.  Item 3. Votação em bloco das resoluções: Resolução CRH N° 474 - Ad Referendum 50 

Homologa a proposta de alteração da composição do Comitê de Gerenciamento da Bacia Hidrográfica do 51 

Rio Taquari Antas; Resolução CRH n° 475 - Ad Referendum Homologa a proposta de alteração da 52 

composição do Comitê de Gerenciamento das Bacias Hidrográficas da Lagoa Mirim e Canal São 53 

Gonçalo; Resolução CRH N° 478 - Ad Referendum Aprova a adequação do Plano de Aplicação dos 54 

Recurses do Fundo de investimentos em Recursos Hídricos no Exercício Orçamentário de 2024 em 55 

ações da Secretaria do Meio Ambiente e Infraestrutura; Resolução CRH 479 Ad Referendum Homologa a 56 

proposta de alteração da composição do Comitê de Gerenciamento da Bacia Hidrográfica do Rio Santa 57 

Maria; Resolução CRH N° 482/2024 Ad Referendum - Prorroga o mandato da Diretoria e Plenária do 58 

Comitê de Gerenciamento da Bacia Hidrográfica do Rio Santa Maria; Resolução CRH N° 483/2024 - 59 

Prorroga o mandato da Diretoria e Plenária do Comitê de Gerenciamento da Bacia Hidrográfica do Lago 60 

Guaíba; Resolução CRH N° 484 - Homologa a proposta de alteração da composição do Comitê de 61 

Gerenciamento da Bacia Hidrográfica do Alto Jacuí; Resolução CRH N° 485 - Estabelece critérios para a 62 

operação dos sistemas de bombeamento de agua para irrigação na Bacia do Rio dos Sinos - Safra 63 

2024/2025; Resolução CRH N° 486/2024 - Ad Referendum - Prorroga o mandato das diretorias e plenárias 64 

dos Comitês de Gerenciamento das Bacias Hidrográficas dos Rios Ibicuí, Pardo, Quarai, Sinos, Santa 65 

Maria e Alto Jacuí; Resolução CRH N° 487/2024 Ad Referendum - Prorroga o mandato da Diretoria e 66 

Plenária do Comitê de Gerenciamento da Bacia Hidrográfica- Resoluções votadas em bloco, aprovadaS por 67 

unanimidade. Item 4. Resolução CRH N° 491/2024 Minuta que aprova a execução das despesas com 68 

recursos do Progestão para o 1° período do 3° Cicio de Certificação do Progestão no Rio Grande do Sul - 69 

ano base 2024. Resolução aprovada por unanimidade. Item 5. Revisão da Resolução CRH N 91/2011 quanto 70 
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a dispensa de outorga de agua subterrânea; Vazões outorgáveis de agua subterrânea e Revisão dos Termos 71 

de Referencia de agua subterrânea – Materias importantes que precisam ser discutidas na CTA. Aprovado o 72 

encaminhamento. Item 6. Resolução CRH N° 490/2024 aprova a utilização do fundo de investimentos em 73 

recursos hídricos de 2024.  Resolução aprovado por unanimidade. Item 7. Processo eleitoral Comitê 74 

Tramandaí Carmem informa que o comitê realizou o encaminhamento da convocação sem a lista das entidades 75 

habilitadas para concorrer no processo, pois não tinham finalizado a lista, deixando para ser enviado em outro 76 

dia, o que não aconteceu. Houve manifestações de entidades, expondo que não estava sendo cumprido o 77 

regimento interno. Carmem conversou com o presidente do CRH a aconselhou o Comitê a rever o necessário e 78 

adiar a reunião. O secretario executivo encaminhou um e-mail com as orientações da secretaria executiva 79 

adiando a reunião, no dia 12 a comissão eleitoral se reunião e foi feitas as alterações necessárias e Carmem 80 

validou as mudanças. Após a convocação da reunião surgiu novamente que não se estava seguindo o regimento 81 

interno. Foi recebido um recurso de uma entidade questionando a participação das prefeituras como usuário da 82 

água e também questionando as entidades que não apresentaram os documentos necessários. Foi deliberado 83 

por unanimidade que a SE do CRH assuma o processo..  III – ASSUNTOS GERAIS -  O Geólogo Sérgio 84 

Cardoso informou que, devido a circunstâncias ocorridas em 2024, o 4º Encontro de Águas Subterrâneas do Rio 85 

Grande do Sul não pôde ser realizado no referido ano. O evento foi reprogramado para ocorrer na segunda 86 

quinzena de março de 2025, no Instituto de Pesquisas Hidráulicas (IPH). Destacou que a organização do 87 

encontro está sendo conduzida em parceria com o Núcleo de Estudos de Aguas Subterrâneas (NEAS) e a 88 

Câmara Técnica de Águas Subterrâneas-CRH, sendo a realização do evento aprovada por unanimidade com a 89 

participação da CTAS. O tema central do encontro será o "Programa Poço Legal", iniciativa do Governo do 90 

Estado do Rio Grande do Sul, iniciada em 2018. Houve também menção à importância da legitimidade 91 

institucional do evento, buscando apoio do Conselho de Recursos Hídricos (CRH), do Departamento de 92 

Recursos Hídricos e Saneamento (DRHS) e da Secretaria do Meio Ambiente e Infraestrutura (SEMA), 93 

especialmente no que diz respeito ao uso de marcas e estruturas administrativas que garantam o pleno 94 

funcionamento do encontro. Foi informado que já está em andamento um edital para a contratação de serviços 95 

necessários à realização do evento. Por fim, ressaltou que o encontro será uma oportunidade para aprofundar o 96 

debate sobre as águas subterrâneas, com ênfase no Programa Poço Legal.  Foi informado que está em 97 

andamento o processo de modernização do Sistema SIOUT, ferramenta fundamental para a gestão hídrica, que 98 

se mostrou com problemas em sua implementação, mas atualmente carece de atualizações. A modernização 99 

visa aprimorar a segurança hídrica e facilitar as atividades dos técnicos e analistas, permitindo maior eficiência 100 

na fiscalização e na realização de outras atividades prioritárias. Ressaltou que essa atualização segue princípios 101 

de transparência e boa gestão de recursos públicos. Foi destacado que, sempre que necessário, apresentações 102 

detalhadas sobre o status e os passos do processo podem ser solicitadas à Câmara Técnica, ao Conselho de 103 

Recursos Hídricos (CRH) ou diretamente ao Departamento de Recursos Hídricos (DRHS). Um analista estará 104 

disponível para esclarecer dúvidas e apresentar informações a qualquer entidade ou comitê de bacia. Foi 105 
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acordado que, na primeira reunião do CRH em 2025, será realizada uma apresentação geral para todos os 106 

conselheiros, com o objetivo de alinhar o entendimento sobre o andamento da modernização do SIOUT.  Viviane 107 

Feijó toma a palavra, com dois assuntos, um dele a realização de uma homenagem ao Paim pelo seu trabalho 108 

nos recursos hídricos do estado questionou a ausência de discussão no Conselho de Recursos Hídricos (CRH) 109 

sobre o processo de cobrança na Bacia dos Sinos, que foi aprovado em 7 de março de 2024 e, segundo ela, 110 

deveria ter sido discutido em reuniões subsequentes. Marcelo explicou que o processo foi encaminhado à 111 

Procuradoria Geral do Estado (PGE) para manifestação antes de ser trazido ao CRH, devido à complexidade do 112 

tema, que envolve questões além do âmbito do Conselho, incluindo ações civis públicas e questionamentos do 113 

Ministério Público. Informou ainda que a PGE está orientando o processo, para evitar problemas legais e garantir 114 

a clareza sobre os passos futuros. Foi destacado que, em casos como este, não há um rito formalmente 115 

definido, mas a PGE foi consultada para garantir que todas as questões jurídicas sejam devidamente tratadas 116 

antes de trazer o tema para o CRH. Ademar Marques manifestou sua opinião sobre a importância da pauta 117 

referente à cobrança na Bacia dos Sinos, considerando-a uma das mais relevantes para os comitês. Ressaltou 118 

que, apesar de não haver um rito formal definido para o CRH, acredita que o processo de cobrança deve ser 119 

discutido e deliberado nesta instância, que é a máxima autoridade dentro do sistema de gestão de recursos 120 

hídricos do Estado. Defendeu que a pauta deve ser trazida ao CRH para discussão, seja por meio de uma 121 

Câmara Técnica ou uma comissão especial, e sugeriu que, na primeira oportunidade, como em janeiro, fevereiro 122 

ou março, o tema seja debatido em específico. Ressaltou a importância de fortalecer o papel do CRH como uma 123 

instância deliberativa e normativa, e propôs que todos os temas relacionados à gestão de recursos hídricos no 124 

estado passem por este colegiado, reforçando a necessidade de visibilidade e centralização das discussões no 125 

CRH.  Raíza relatou sobre os avanços nos planos de bacia das regiões de Taquari-Antas e Vacacaí. O plano da 126 

bacia do Taquari-Antas o processo de finalização foi concluído com a aprovação das ações do plano. Este 127 

trabalho teve a coordenação do Comitê Taquari-Antas e a colaboração da equipe da Dipla. Em relação à bacia 128 

do Vacacaí foi aprovado o enquadramento das metas de qualidade da água, dando continuidade aos 129 

diagnósticos realizados anteriormente. Esse processo também contou com a contribuição da Dipla coordenado 130 

pelo colega Fernando. Em breve será apresentada ao Conselho uma minuta de resolução para aprovação do 131 

enquadramento. I informou ainda que, para o próximo ano, será iniciada uma contratação para a revisão e 132 

complementação dos planos de bacia de todas as regiões. A ideia é padronizar os processos de planejamento, 133 

oferecendo ferramentas que auxiliem os comitês na execução das ações, em vez de apenas entregar relatórios. 134 

Com isso, espera-se que todos os comitês de bacia possam promover a execução eficaz das ações planejadas. 135 

Sem mais questões se encerra a reunião às 16h22min e eu, Carmem Lucia Silveira da Silva lavro a presente 136 

ata.RELATORIO DE PRESENÇAS 137 

Nome  Data Hora de início  Hora de término 

Carmem Lucia Silveira da Silva 18/12/2024 13:30 16:27 
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Andressa Porto Martins 18/12/2024 13:43 13:02 

Igor Giovani de Souza Almeida 18/12/2024 14:35 16:27 

Cristiane Maria Loebens  18/12/2024 13:37 16:22 

SEMA  18/12/2024 13:57 16:22 

Francielli Puhl  18/12/2024 13:49 16:22 

Eduardo Ubel Oslaj 18/12/2024 13:53 16:22 

Carlos Bortoli  18/12/2024 13:56 15:18 

Regis Fernandes Silva 18/12/2024 14:00 16:22 

Karolina Turcato 18/12/2024 13:57 16:22 

Viviane Feijó Machado  18/12/2024 13:59 16:25 

Fabio Avancini Rodrigues  18/12/2024 13:59 16:22 

Veronica Della Mea - Comitê Baixo Jacuí 18/12/2024 14:00 16:19 

Damé Damé 18/12/2024 14:00 16:22 

Luisa Heineck Neves  18/12/2024 14:00 15:21 

Altair Hommerding SEAPI  18/12/2024 14:00 16:25 

Sumire da Silva Hinata 18/12/2024 14:01 16:22 

Caroline Rodrigues da Silveira 18/12/2024 14:01 16:22 

Juliana Ferraz de Correa 18/12/2024 14:02 16:22 

Eduardo de Almeida 18/12/2024 14:02 16:22 

Antonio dos Santos Severino da Costa 18/12/2024 14:02 16:22 

Rodrigo Goncalves dos Santos 18/12/2024 14:04 16:22 

Carolina Menegaz 18/12/2024 14:04 16:22 

Claudia Bos Wolff 18/12/2024 14:05 16:22 

Letícia Viana Osório   18/12/2024 14:08 16:27 

Ademar Marques – Comitê Bacia Passo 

Fundo  

18/12/2024 14:10 16:22 

Henrique Montagner Fernandes 18/12/2024 14:10 16:22 

Alisson Ladir Lopes dos Santos 18/12/2024 14:13 16:22 

Geólogo Sergio Cardoso  18/12/2024 13:54 16:21 

Nicolas Maurell Lago 18/12/2024 14:24 16:22 
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